

Fiche d'information du secrétariat du Conseil sur les représentants spéciaux de l'UE (Juin 2005)

Légende: Fiche d'information, publiée en juin 2005 par le secrétariat général du Conseil, sur le rôle et les responsabilités particulières des représentants spéciaux de l'Union européenne dans le cadre de la politique étrangère et de sécurité commune (PESC).

Source: PRESS. EU Council Secretariat - Factsheet - EU Special Representatives (EUSRs), A voice and face of the EU in crucial areas. Brussels: Council of the European Union, June 2005.
<http://www.consilium.europa.eu/uedocs/cmsUpload/EUSRs.pdf>.

Copyright: (c) Traduction CVCE.EU by UNI.LU

Tous droits de reproduction, de communication au public, d'adaptation, de distribution ou de rediffusion, via Internet, un réseau interne ou tout autre moyen, strictement réservés pour tous pays.

Consultez l'avertissement juridique et les conditions d'utilisation du site.

URL:

http://www.cvce.eu/obj/fiche_d_information_du_secretariat_du_conseil_sur_les_representants_speciaux_de_l_ue_juin_2005-fr-c663ca70-fe53-42ef-b3ce-8df2b78d28f7.html



Date de dernière mise à jour: 05/07/2016

Fiche d'information du secrétariat du Conseil de l'UE (juin 2005) Représentants spéciaux de l'UE (RSUE)

Donner à l'Union européenne une voix et un visage dans des domaines cruciaux

L'Union européenne a aujourd'hui sept représentants spéciaux présents dans diverses régions du monde. Ces représentants ont été institués en application de l'article 18 du traité d'Amsterdam et sont nommés par le Conseil. Ils ont pour but de représenter l'Union européenne dans les régions et les pays instables et de jouer un rôle actif dans la promotion des intérêts et des politiques de l'Union européenne. Ils appuient le travail du Haut représentant, M. Solana, dans les régions concernées. Ils sont nommés dans les régions où ils sont le plus nécessaires, et leur mandat reflète avec précision les objectifs de l'Union.

Les représentants spéciaux de l'Union européenne (RSUE) jouent un rôle important dans le développement d'une politique étrangère et de sécurité commune (PESC) plus forte et plus efficace. Ils concrétisent et rendent visible la présence de l'Union européenne dans les pays et les régions difficiles. Ils assurent dans une très large mesure une «voix» et un «visage» à l'Union européenne et à ses politiques sur le terrain. Ils affichent une très grande disponibilité, qui donne une force d'impulsion considérable aux actions de l'Union européenne.

Les premiers RSUE envoyés sur le terrain ont été Aldo Ajello pour la région des Grands Lacs, et Miguel Ángel Moratinos pour le processus de paix au Moyen-Orient, tous deux nommés (comme envoyés spéciaux de l'Union européenne, à cette époque) en 1996. La position des RSUE s'est nettement renforcée après la nomination de Javier Solana au poste de Haut représentant pour la politique étrangère et de sécurité commune. Sept RSUE sont actuellement en poste, dont le représentant récemment nommé pour la Moldavie. Un représentant spécial va être désigné incessamment pour l'Asie centrale. Un mandat destiné à un RSUE pour le Soudan est en cours d'élaboration et le besoin de RSUE supplémentaires pourrait se faire sentir dans un avenir proche. Trois des représentants spéciaux actuels résident dans le pays ou la région où ils travaillent, tandis que les quatre autres effectuent des déplacements.

La nomination d'un RSUE par le Conseil est officialisée par une action commune. La substance du mandat dépend du contexte politique du déploiement: certains RSUE appuient politiquement une opération de Politique européenne de sécurité et de défense; d'autres se concentrent sur la mise à exécution d'une politique européenne, ou sur la contribution à son élaboration. Tous les représentants spéciaux s'acquittent de leur mission sous l'autorité et la direction opérationnelle du Haut représentant. Un RSUE est financé par le budget de la politique étrangère et de sécurité commune affecté par la Commission. Les États membres contribuent régulièrement, par exemple en détachant des fonctionnaires auprès des RSUE.

Les représentants spéciaux jouent un rôle fondamental dans le but de l'Union européenne de devenir un acteur plus dynamique, plus cohérent et plus capable. Les défis s'accroissent et le monde considère de plus en plus l'Union européenne comme un acteur politique de taille mondiale. Les représentants spéciaux sont une façon de donner un visage aux efforts de l'Union à l'échelle planétaire et de s'assurer de la cohérence de ses politiques.